
20150224 [新台灣加油] 黃國昌老師部分 

主持人：歡迎中研院研究員黃國昌老師。 

 

大家好。 

 

主持人：所以國昌老師怎麼樣看目前的一個情勢？ 

 

其實剛剛筱君姐講說國民黨很悶，我其實想要講的是人民更悶，那人民之所

以會悶跟這些廟堂上面的高官，他們過去這段時間的作為我想大家都很清楚有非

常緊密的關係，不管是馬英九還是王金平，甚至是現在的朱立倫，其實大家只要

簡單的回想一下，當初發生九月政爭毀憲亂政的事情的時候，這些政客把整個國

家搞得烏煙瘴氣，我只簡單問一個問題，請問誰到目前為止負了什麼政治責任，

從九月政爭以下，到反黑箱服貿協議，同樣一批老面孔在講的毫無意義的話，真

正實際上面該從事該進行的改革完全沒有在進行，我必須要很坦率的講，包括我

自己在內，我相信很多的公民都已經非常厭倦這種宮廷的政治遊戲，人民期待的

是有魄力推進的改革，人民期待的是這些政治人物可以真心開始為台灣，為這個

社會努力，而不是為他們個人的政治前途而努力。 

 

那我特別失望的是朱立倫先生，他當國民黨的黨主席到現在，除了去喊出比

較空洞的憲政改革的口號之外，當然我不是說憲政改革不重要，憲政改革非常重

要，只不過朱立倫先生他所講的憲政改革是不是經得起考驗，是不是符合公民社

會的期待，這個是有相當大的一段距離，那有一些迫在眉睫他馬上可以做的改革，

包括了說就國民黨他自己作為一個在過去的轉型正義下面沒有辦法處理的不當

黨產的問題，一而再再而三的對他們自己之前所宣誓的這些黨產必須要還給人民

還給社會，不斷地在跳票，以現在目前為止的狀態，我老實講我並不是非常的關

心說國民黨在2016年會推出哪一個人出來角逐總統的大位，大部分的人事實上

在關心的事情是如何把國民黨這個阻礙在改革路上的大石頭把它移開。而國民黨

如果沒有辦法清楚地認知到這樣的事情，我相信被這個時代淘汰只是遲早的事情

而已。 

 

主持人：這個就是一個現在民意，民意認為說國民黨如果是改革一個重大一個阻

礙的話，這邊我想請教延續剛剛國昌老師所帶出的話題，尤其在國民黨此刻，如

果叫作救星，因為大家會覺得說，馬你安全，力保自己安全下莊的狀況之下，難

道你手中的王牌就是周美青嗎？用周美青來力圖於你過去你所宣稱的這種獻金



風暴爆不完的司法，透過周美青尋求連任，讓你可以安全下莊，來國昌老師怎麼

看？ 

 

其實我對周美青女士我個人沒有惡感，那他作為一個總統的配偶，在這個過

程當中，他沒有介入太多的政治權力，就這件事情我事實上是肯定周女士的，但

是我覺得真正的問題在於是當過去這麼多年臺灣的公民社會，大家花了這麼大的

力量來對抗馬英九總統他的毀憲亂政，他的暴政虐民的時候，我一直在想說周女

士他是怎麼在看待這些事情，在臺灣過去這幾年公民社會在推動進步改革理念的

時候，事實上，當然周女士他有去參加一些公益活動，但是在這個整個推動改革

進步的浪潮當中，我必須要直接的說，他根本是缺席的。 

 

那當然如果說周女士有興趣的話，我相信或許有相當數目的人民會滿有興趣，

想要聽聽看說對於他自己對於馬總統過去這幾年施政表現的評價，他如何的在看

待說，當人民的生活過得這麼糟糕，還要花那麼大的力氣去對抗馬政權各式各樣

的胡作非為的時候，他作為公民的一份子，他自己的想法，他自己的看法到底是

怎麼樣。那至於說未來的政治，我相信周女士應該是不會再參與了。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

主持人：我請教國昌老師就是說，你們所謂的第三勢力現在一一參選，比如說

Freddy在台北市大安區憑什麼大家票不投給國民黨傳統的蔣乃辛這麼穩固的力

量，要投給Freddy，比如說慈庸，洪慈庸，他要挑戰國民黨的楊瓊瓔，楊瓊瓔在

地方的人脈是扎根的非常深，憑什麼票要投給洪慈庸？那對慈庸來講，第三勢力

到底要傳達出什麼樣一個價值觀念，因為弟弟仲丘命也要不回來了，那也兩個國

防部長也因此下台了，許多人給判刑也判刑了，就是說這樣的第三勢力在這個時

候在我們社會當中，你們追求的到底是一股什麼樣的力量，那這個力量非常關鍵，

因為這個力量一旦一一進駐到國會之後，當國民黨真的沒有辦法過半，長期人民

所詬病，你國民黨沒有辦法再繼續綁架國會的，包括我們的經濟傾中，包括我們

許許多多政策不利於人民的，因此都可能會翻轉，所以第三勢力究竟傳達出什麼

樣核心價值，來國昌老師。 

 

其實我們觀察臺灣過去這幾年的發展，會發現說在推動整個臺灣社會進步的

來自於公民社會，他們對於改革的要求跟堅持，真正發生停滯不前，甚至真正一

天到晚在暴政虐民的事實上是出現在政治部門，那也正是因為這樣子一個奇特的



結構才會出現大家看到說，在沒有選擇的情況之下，只能透過衝撞體制的方式來

捍衛我們的核心價值，大家對於目前我們國會的結構答案是滿意的話，我必須要

講得很直率，不用出來第三勢力，你出來也沒有人會把票投給你，因為現在的國

會非常好，現在的國會他們做了他們該做的事情，推動了他們應該推動的改革，

現在在任的立法委員都是兢兢業業的，都是在為國家做事，你要出來跟人家競爭

什麼？ 

 

現實的情況顯然就不是這個樣子，你說在中和地區的張慶忠立委，張慶忠立

委我們大家知道，他在中和有很多的房地產，也有人說他是摩鐵大王，他在經營

事業的同時的時候，大家有沒有想過說，你們選出來的立法委員在國會他的問政

表現是什麼，他在幫馬政權各式各樣的胡作非為，他不僅僅沒有扮演監督的功能，

他根本就是在扮演為虎作倀的工作的時候，為什麼還要繼續選這樣的立委，難道

只是因為說我們是所謂的傳統的藍色的選民，所以我只要看到國民黨的黨徽，我

票一定要投給他嗎？現在已經不是那個時代了。 

 

事實上我非常的討厭政治人物把選民劃分成說是藍營的基本盤，是綠營的基

本盤，所有的政治人物你的權力來源基礎都是人民，人民才是你權力的基礎，這

些人為什麼可以把你看成是他們的禁臠？說我只要揮了這個旗，你們就要跟我走，

現在已經不是那樣子的時代了，就如同剛剛姚老師所講的你說要翻轉政治也好，

你說要改變國會也好，事實上核心的價值都是在是非，都是在黑白，都是要求我

們所希望要求改革的力量在政治部門是不是能夠承載公民社會改革的期待，如果

沒有辦法承載公民社會改革的期待的話，這樣子的政治部門要不要改變？當然要

改變，你如果沒有辦法改變這個政治部門的話，整個國家整個社會就會不斷地陷

於所謂的對體制上面的衝撞跟空轉之中。 

 

那其是我是非常欣賞民進黨主席蔡英文女士她所講的話，就是說她在思考這

個問題的時候，她並沒有站在完全是民進黨的一黨之私，她站在一個更高的角度

去看，我們要怎麼樣帶領台灣社會，怎麼樣讓台灣推動下一個階段的改革，她說

了說除了民進黨的力量以外，希望能夠結合更多改革進步的力量，大家一起共同

來合作，而這些改革進步的力量，他們是堅持著理念，他們是堅持著理想進入政

治部門了，如果他們順利地進入了國會以後，我絕對有信心，當蔡女士她當選總

統，假設蔡英文主席她當選了總統，這些進去的進步的力量，他不會不合理的去

杯葛蔡總統她所希望推動的改革，但是在另外一方面，他也不會純然變成蔡總統

在國會裡面的禁衛軍，他一樣會扮演他應該要扮演好監督的角色。 


